

## 第十三回 参議院文部・外務連合委員会会議録第三号

昭和二十七年五月六日(火曜日)午後三時二十八分開会

出席者は左の通り。

文部委員長 理事 委員 外務委員 委員長 委員 事務局側	文部委員 高田なほ子君 相馬助治君 木内キヤウ君 木村守江君 高橋道男君 堀越儀郎君 山本勇造君 荒木正三郎君 矢嶋三義君 有馬英二君 野田俊作君 杉原荒太君 國伊能君 平林太一君 伊達源一郎君 金子洋文君 大隈信幸君 釣本久春君 石丸敬次君 竹内敏夫君 坂西志保君	梅原眞蔵君 勝本清一郎君 前田多門君 澤田節藏君 中央区ニネス司忠君 日本育英会会长 本社理事長 須磨彌吉郎君 ○委員長(梅原眞蔵君) 部・外務連合委員会を開会いたしま す。 本日は、前回の連合委員会の決定に よりまして、参考人のかたぐから御 意見を伺います。 開会に当たりまして、連合委員会を代 表いたしまして一言御挨拶を申上げま す。先ず、本日は本会議のために開会 の時間が意外に遅れたことを深くお詫 び申上げます。ニネスコ活動に関する 法律案は、只今本連合委員会において 審査中でございますが、この法案の重 要性に鑑みまして、この方面の識者の 御意見を承わりまして、今後の審査の 参考にいたしたいと存しまして御出席 をお願い申上げましたところ、御多用 中にもかかわらず連合委員会の要請に 応じて曲げて御出席を頂き、ここに御 意見を拝聴させて頂く機会を得ました ことを深くお礼申上げます。これから 最初の問題、日本ニネスコ国内委員 会の所管、政府機關という問題でござ りますが、この問題につきましては、 常任委員会専門員の事務局長が窓口を お手に取らせて頂いておりますので、こ れからも国内活動に関する講習を受け ておられます。政府の所管は、青年団の 役職であるとか、そういう人たちが集 つて参りまして、ニネスコに関する講 習を行われておるユネスコ活動の特殊性 でございまして、この点は日本の外務大 臣が一番最初にユネスコに向つて、日 本を加盟して欲しいという申出をされ ました。念のために改めて申上げますと、 一、日本ニネスコ国内委員会の所管官 庁、一、日本ニネスコ国内委員会委員 の構成、一、日本ニネスコ国内委員会 委員の選任方法、以上でございます。 それ以外の点におきまして、本法律 案及びこれに関連する問題に關する御 意見がございましたらお聞かせを願い たいと存じます。御意見をお伺いいた します順序は公報掲載によりたいと思 います。 なう文部・外務連合委員のかたぐ に申上げますが、御質疑のありのか たは、参考人のかたぐの意見が一応 全部終了いたしましてから、御質疑を 願いたいと存じます。それから本日御 足労下さいました参考人のかたぐの ほかに、前田日本育英会会长及び松尾 謙光新聞社論説委員の御両名の御出席 をお願い申上げましたが、それから御 都合がつかず出席できない旨の御通知 がございましたから御了承を頂きたい と存じます。 ○参考人(勝本清一郎君) 勝本でござ ります。お呼び出しにあづかりまし て、誠に有難うございました。
--	--	---

御意見をお伺いいたしたいと思ひます  
が、すでに参考人のかたぐに法律案  
及び関係資料を御送付申上げて置きました  
が、長いこと考えましたのでございま  
したが、その際御依頼状中に御意見を  
承わりたい問題点を挙げて置きました  
。念のために改めて申上げますと、  
一、日本ニネスコ国内委員会の所管官  
庁、一、日本ニネスコ国内委員会委員  
の構成、一、日本ニネスコ国内委員会  
委員の選任方法、以上でございます。  
それ以外の点におきましても、本法律  
案及びこれに関連する問題に關する御  
意見がございましたらお聞かせを願い  
たいと存じます。御意見をお伺いいた  
します順序は公報掲載によりたいと思  
います。  
なう文部・外務連合委員のかたぐ  
に申上げますが、御質疑のありのか  
たは、参考人のかたぐの意見が一応  
全部終了いたしましてから、御質疑を  
願いたいと存じます。それから本日御  
足労下さいました参考人のかたぐの  
ほかに、前田日本育英会会长及び松尾  
謙光新聞社論説委員の御両名の御出席  
をお願い申上げましたが、それから御  
都合がつかず出席できない旨の御通知  
がございましたから御了承を頂きたい  
と存じます。  
○参考人(勝本清一郎君) 勝本でござ  
ります。お呼び出しにあづかりまし  
て、誠に有難うございました。

日本ニネスコ協会連盟及びその構成団  
体で、全國で以て九十五ござります  
が、長いこと考えましたのでございま  
すが、これについては未定ということと  
に初めは申しておりましたのですが、  
併しその未定という意味は、やはり政  
府のほうで責任を持つておきめ頂く  
と、こういう意味だつたのでございま  
す。ただ全部お任せしてしまいます  
と、最後に何か意見を聞かれたときに  
困るところで、未定としておいたわけ  
でござります。大体政府案にあります  
が、最後に何か意見を聞かれたときに  
ようやく、文部省の所管といふことにな  
り、且つその第七条に外務大臣との関  
係が規定されておりますように、「そ  
の事務が國の対外施策に關連する場合  
には、外務大臣と緊密に連絡」するよ  
うなことで、私どもは非常に好都合に  
行くのではないかと考えております。  
私どもの只今やつておりますニネスコ  
活動の実情から申しますと、全國の教  
育委員会、その中に特に社会教育課、  
或いは文化課といつてゐるようななこ  
の事務が國の対外施策に關連する場合  
には、外務大臣と緊密に連絡」するよ  
うなことで、私どもは非常に好都合に  
行くのではないかと考えております。

スコ活動が非常に盛んになつておる。そういうことを理由にして申込まれたと思うのですが、その民間のユネスコ活動といふものは主として地域的なユネスコ活動だつたと思うでござります。それから又、衆議院と参議院とでユネスコの加盟に関する御決議がございましたけれども、その中でも特に民間運動というものが日本では盛んである、これは援助しなければならないということが御決議の中にあつたと思うのであります。又昨年ユネスコへ日本が加盟するときには、日本政府の代表が向うへ行つて話されましたが中にも、日本では民間で以てユネスコ活動が非常に盛んになつておるから日本を加盟させて欲しいという発言をされたと思うのでござりますが、そういう意味で地域的なユネスコ活動の領域を代表するという者が特に一つの範囲として、この案の中に入つて来ているということは、これは特に日本の実際の今までの実績と申しますか、実情に副つたものとして、私どもは大変喜ばしく思つて、若しもこういう法案がお通し願えますれば、私どもはこの法案の趣旨に翻つて地域的な活動に全力を尽して参りたいと思うのでござります。

これから一般の選挙に行くという方法、どちらにも一長一短がありますので、その中間の案になつておると思うのであります。この選考小委員会で行くとて役員を選考するといったよなときには、実際の選挙によらないで選考にト行われておる方法だと思うのであります。選挙の場合でもいろいろな会であります。選考の場合は、或る一人の任命権者が独断でできるといふことは、実際にはやはり少いので、何人かの人で相談をしているというものが実際の実情であります。長いこと行われておることを制度の上にはつきり出すという方法になつてゐるからであります。丁度そういう実際にに行われておることを制度の上常にいいのではないか。それからなお私はつくり出したいことは、選考小委員会が選考する場合に、実際のユネスコ活動をしているということを基準にして選考して頂きたい。そういうことをすべてはつきりして頂きたい。若しも実際の活動の実績で以て選考して行くようになりますと、その人個人、或いはその人の所属している団体が、その委員の任期中に十分なユネスコ活動を行わなかつた場合には、その人は留任することができないで、他に非常にいつもとユネスコ活動をしそうな団体の代表者なり、個人が選ばれて来るといふことになりますから、すべて問題がそろはつきりいたしますと、いわでもこのユネスコ国内委員になつた人はユネスコ活動をする。又そういう委

員を出ししているような団体は、いやでもニネスコ活動をする。しない者は、だんだんに淘汰されて行くということです。その選考をはつきり形の上に現わして行くということは非常に公正大なる、そういう工夫を考えますので、この制度がうまく運用されると、日本のエヌスコ活動は国民全体の眼の前でいやでも行わせる制度になりますのか、そういう立場に考えて行くことになります。私はこの選考小委員会を設けて選考して行くという方法に大変期待を持つておるところでございます。

以上大体三点について意見を申上げました。

○委員長(梅原真隆君) 次に澤田節藏さんの御意見を伺います。澤田さんどうぞ……。

○参考人(澤田節藏君) 澤田でござります。只今御質問になりました三つの問題に対する私の回答は、この政府提案出の原案にもそれべつ示されてある結論と同一でござります。

と申しますことは、先ず第一に所管の問題につきまして申上げますと、大体政府で作られました基礎は、終戦直後できまして昨年の末まで存続いたしました教育刷新審議会で、このニネスコの問題をときどき取上げて論議しておきました。たゞ一日本学術會議のほうでもニネスコに関する特別の委員会ができまして、別個にこの問題を討議されておつたわけであります。昨年になりまして、日本がいよいよニネスコに加盟するということがきまる機運になりましたので、この両者の間で極く非公式にこの問題を如何に取扱うかと

いうことの話を始めましたのが手始めで、結局この国内委員会設置の問題並びにエヌエスコ活動に関する問題を一括して話合うために世話人会というものを作りまして、多分十四くらい会合している／＼話合つたと思うのであります。が、単にそれは教育革新審議会と、それから學術會議だけではありませんで、文化の方面、あとには日本のニネスコの国内運動をしておられますエヌエスコ連盟のかた／＼にも御参加を願つて、一応のプランを作つたのであります。その後だん／＼機が熟しまして結局政府で以てこの準備会を作られて、二十五人ですか、各方面のかたを網羅された委員が任命されまして、そして私も前後数回呼ばれまして、政府に答申したものに基いて今回議会に提出されております法律案ができるのであります。従つてそれからたび／＼の会合で皆で意見の交換をしました際に、この所管の問題がなかなかやかましい問題になつて、或いはこの法律案にありますように、文部省の所管にすべきであるという議論もあります。と申しますことは、このエヌエスコの問題は一方國內問題であると同時に、他方國際問題であるのであります。と申しますから、この國際問題を重く取上げて考えますといふと、これはやはり外務省の所管とすべきであるという御議論が出て来ることは当然であります。ところが教育・科学・文化を通じて推進するエヌエスコ活動の国内の分野のことを考えますと、これはやはり文部省の方面で取扱う部面が非常に多いのでありますから、これは文部省

でやるべきだという議論が出るのは当然だと思います。こうしたことは単に日本だけではありません。すでにエネスコに加盟しております多数の国でもこの議論が繰り返されまして、或るところは文部省の所管となり、或るところは外務省の所管となり、時には日本では総理府と申しましようか、大統領直轄になつておる所もあるよう聞いております。そこでいろいろ今申上げます。これは英國を初め三千数カ国あります。これが一番多いのではないかと思います。たたび／＼の会合で今の議論が闘わざれますに際しまして、どうもいろ／＼日本の立場から見て、いろ／＼の議論には皆理解があります。私は実は一時総理府にこれが所属を求めることが妥当ではあるまいかという考え方で、準備会に試案を提出したのであります。ところがどうも総理府のほうでは行政整理の関係から、総理府直轄の審議会、委員会を整理して行こうという態勢であることを聞きまして、それから從来の私の極く僅かな経験でありますから、総理府に所属していくて問題になりますことは、実は総理大臣直轄なのですから、総理がすべてのことに熱を示してやつて頂ければこれほど有力な機関はないかも知れんのですが、なか／＼総理大臣御多忙でそろは行きませず、いろいろな事務関係のほうでもいろいろの審議会、委員会等を御世話をなさるために、やはりどちらも日本の現状では予算を取ることにしましても、どちらも総理府でお願いしておるところが主義上非常に結構なんですけれども、どうも実効を擧げ頂くには、やはりどこか一つの省に、これは自分の

所管のものであるという考え方の下にこれをやつて頂くことが妥当であるうと いうので、どうも総理府の直轄といふことを私も言い出しましたけれども、これを無理に押し通すことができない ような状況である。たま／＼外務大臣と文部大臣とのお話で、結局これは文部省の所轄にして、そうして今申上げましたようにユネスコの問題としては 国際的に関係する面が広いのであります が、この面のことは一つ外務省と協 力して、そうして行動を進めて行くこ とが一番妥当であろうという御決定に なつたそうでありまして、それで我々準備会のはうでも政府にそれだけの決 心がついた以上、これは両方とも議論 が立つので、どこかやはり一つ根拠を 置いて、そうしてやつて頂かなければ ならん。これはユネスコの国内委員の 任務といふものは、申上げるまでもなく 非常な重大なものであつて、なかなか かねむずかしい、容易ならざるものがあ ると思います。従つてこの法案の中にも、 ユネスコの委員の構成にしても、 人的の構成につきましてもそいつた ことを念頭に入れて作り上げた法案で ありますので、これは結局文部大臣と 外務大臣とよく御協力を願つて、そし てこれを推進していく。併しその仕事の 締め役は一つ文部省がこれをやつたの であります。こういう仕組が最も妥当であると いう結論に我々達したのであります。 従つてこの趣旨のことをこの法案に盛 り入れたわけであります。

と、初め五十名であつたものがその後これを百名に殖やしておる。ところがこれは全般的の意見は聞きませんけれども、米国の国内委員のことについて相当な知識を持つておられる一、二、三のかたのお話を伺いますと、どうも五十名では足らんということで百名にしたんだが、百名にして見ると、どうも米国のような国情でも多く過ぎるというふうな気持ちになっておるようなお話であります。そうしてずっと申上げました」とく、ユネスコの活動たるや非常に重要であります。併し非常にこれはむずかしいものと私は思うのです。これを創立の趣旨を体して現在の国際並びに国内情勢に即応して、このユネスコ運動を推進して行くことは、これは相当頭を要するじゃないか。それにこの問題に本当に熱意を持つて、そろしてはつきりした確信を持つたかたが中核体となつて、そうして特にこの日本の置かれております特別的地位があるのです。それで、これら、これを十分よく心得て、そろしてこのユネスコ運動の展開をやつて頂きたい。それには余り数を多くせしめて集中的に、重点的に考えて頂く集団を作つておくことが必要であると我々者えました。ところがユネスコの活動なるや、教育、科学、文化の面と言葉で言えば三方面でありますけれども、この三方面に関連するところは非常に広いものであつて、重点的に行かなわけにはならんということは一方に考える。されども、他方又これはユネスコ運動の特徴としますところの団体、教育、科学、文化を代表する各種の団体の団体の声がこれに反映いたしませんと又どちらも独占的なものに陥る誘りが

あるのでありますから、そういうことがあります。併し、今の三方面から考えて見ますといふと、なか／＼多方面に及びまして、皆さんといふ／＼な相談をして見ますといふと、どうも五十名位御關係の、議會の御關係においては、原案には參議兩院一名ずつということを話合いましたのです。これは我の誤解であつたかも知れませんが、行政府の仕事に立法府のかたが関与するということは、これはできにくいことだという話を聞いておりました。それから先ほど申上げました世話人会の問題などは、議会の中にもユネスコ議員選舉もできることになりましたときにも、今行政府、立法院のお話も聞いておりましたけれども、ユネスコの問題などは、議上、政治上一つの障害があるならば、その法律上及び政治上の障害を取去つて、特別の何とか参加を願いたいと思うから、文部省を通じて議會のほうにお願いしたのでありましたけれども、結局この世話人会にも、いろいろな準備委員会にもどうも表向き御参加を願うことがわざかしいような話を聞きました。結局参議院の外務委員会の専門会でおられる久保田君にオブザーバーとして来て頂いたのであります。こうしたことから我々の頭の中には、どうも

ば、議会のかた／＼がこれに参画して行くことがむずかしいのじやないかと。いう印象を持つたのです。併し今申上内委員会を作りますときに、準備委員会とか世話人会はこれはさておいて、いよ／＼国内委員会を作るときには、やはり議会のかたもこれに参画して頂くような法律を一つ作つて頂きたいと。いうことで、まあ遠慮しながら、実は参議院、衆議院おの／＼一名という数字をきめたのであります。衆議院のほうでは、衆議院のほうではこれに修正がありますそそうでありますて、これは別に参議院、衆議院一名ずつでなければいけないといふのじやない、そういうふたよろいなど慮があるて、ここに準備委員会の数をきめたのであります。衆議院のほうの修正の趣旨とするのは、議会人が一人ならず多数のかたが参考をなさるを得ておつた印象が間違つておつたのが得てあります。一人の上に増せられることがあります。それが妥当であるといふ御意見だそちらでは結構だらうと思うのであります。ただ六十人の人を考えて見ますと、この法案にもありますいろいろな領域を代表するかたの人数を、皆さんの御意見を参考して数字をきめましたのであるが、どうもこれもなか／＼或る方面から言いますと、或る面の代表に参画して頂くというのがむずかしくなることあることがあるのじやないかと。がいたします。或いはその一つの比率から考えますと、この参議院、衆議院の原案の一一名づつとしてあります

議だと思ひますが、まあやはり三人、二人というよくなことですが、一人ならず多数であります。ほかの振合ひから見て余り議会のほうの数が他のほうのかたの数と比較して多数になり過ぎるというよくなことはならんよろしくして頂きたいと思つております。

それから最後に委員の選考の問題であります。今勝本さんは説明をされ来この委員を作りますときに、選考委員を作つて行くというこの法律案に出しております。今勝本さんは説明をされたりであります。やはり第一回は、これは附則にもあると思うのですが、やはり政府での国内委員を選考されるかたへも適宜二十名か三十名程度の、各方面の意向を反映できるようふうにかたをおきめになつて、そうしてその御相談の結果政府のほうで任命なさる。そらして第一の発足をなさることが適當と実は考えております。

ついよ／＼国内委員会が成立しまして、この法律が通過しましたあとは、この法案に盛込んであります方法、即ちこの委員の選考小委員会で十分検討して頂いて、そらして順ぐりに新らしい委員を変えて行く。こういう方法がどうかろうと考えておる次第であります。

私の申上げることはこれだけであります。

○委員長(梅原真隆君) ちよつとお詫びをいたします。前田多門さんがお詫びを願つて只今御出席下さいました。ところが他の会議の関係上、すぐやめられにならなければならん事情にありますので、今、第三に前田さんの御異議見えを伺いたいと存しますが、御異議ございませんか

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(梅原眞隆君) ちよつとお詰  
りをいたします。前田多門さんにお差  
しりを願つて只今御出席下さいまし  
た。ところが他の会議の関係上、すぐお  
帰りにならなければならん事情にあり  
ますので、今、第三に前田さんの御意  
見を伺いたいと存しますが、御異議ご  
ざいませんか

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕



外務省の強力な御協力を頂くよろな方法にして頂くことが、尤も一本のものになつた場合はともかくとして、今日の情勢から行けば、そういうような方法に一つして頂きたいということを希望いたします。殊に只今須藤先生からもお話をありましたように、国連との関係というものをどうするか。ユネスコの実際運動を実践しておる者としては、この調整を如何にすべきかということに常に悩むのでありますて、国連というもののとユネスコというものは別なものだというような観念を今日では抱かしておるところに、非常に運動の上において悩む点が多いのでありますから、これらの点も一つ十分御考慮頂きたいと思います。その以外のことについては大して意見はございません。皆さんと同様の意見でござります。

係は、どうなものでござま

○参考人（須磨彌吉郎君） これは若国連と一緒にするといふことをなさなければ、必然に外務省と文部省の共管といふようになるのではなかろうかと思します。そうすることが又自然であります。先ほど前田さんのお話を中にもありましたように、ユネスコ運動を初め言うときには、外務大臣がユネスコ運動を非常に宣伝して由込んだよなら次第もありますから、今までも今司さんからもお話をゆきに、いま少し強力な協力が欲しいとうことでもこれはあるべきだと思う。いわんや国連との関係がもつと密接になるとことになりますれば、文部大臣と文省の共管といふようなることになるともうかも知れんといふ感じがいたしました。

選ぶ場合が非常に疑義のあるところだと思うのです。というのは、これは勝本さんや澤田さんや前田さんたちの準備委員会で、どういうお話をあつたかそれも合せてお尋ねしますが、この大臣が選ぶ二十人か二十五人か、その数ははつきりしませんけれども、下手をやると、選ばれたかたへ全体が委員になる虞れがあるのでないか。これによくあることです。二十人集ると、半分選んで半分選ばない……みんな遠慮します、あなたもおやりなさい、あなたもということになると、どうしても集つた全部を委員に選ぶ傾向がある。今まで……。今度はないかも知れませんが、そういう弊害を生む虞れがある。そこで何人かわかりませんけれども、この最初の推薦者は国内委員会の委員にならないという規定か何かがあるならばほど弊害が発生されるのではないかというふうに考えるのですが、これは準備委員会で問題になりませんでしたか。

さて、下さるんかたがありますし、それから引受けで下さつていても一遍も会に来られんかたがありますし、そこで実際やつて見ますと、何かこういう委員会を作りますときには、初め何だかおいしょ／＼と皆さんあれも入らなければいけないかんのだ、これも入らなければいかんのだとうことになりますが、実際やつて見ると来られなかつたり何かしているので、実際問題としてやりますときには、どうも初めのときにその二千五人の選定は、とほど慎重にやつて頂けばこれは問題ないのですが当初何かそういうことしか方法がないだろうということできましたと思うのです。これまで随分いろいろ苦心しました。殊に教育とか科学の面になりますと、割合話がしいいのです。教育の面なんか割合話広いけれども、ごく／＼いろいろ意見がありましたが、文化なんかになりすとどこがどこだか非常に広い方面になりました、そうして又そその広い面もつかまなければいかんことになりますし、ですからこれも我々の考えで今おしつやるような懸念もいたしましたし、最善ではないのかも知れんですが、いろ／＼去年の春からやつて来ました経験と皆さんの御意見を参考して、最善でないかかも知れんがこういう方法しかないだろうという結論なんですね。

じでの政治運動が主体になるべきであるのか、その点についてお考えを聞きたいと思うのでござります。ユネスコのボニー氏あたりも、純然たる政治運動ではないということをどこかで発言された記録を見たことがあります。ユネスコは、純然たる政治運動じやない。併し教育、科学、文化に関する運動でもある。或いはつきりと割切つた態度を持つことができないのかも知れませんけれども、その態度によって、この機関を今後運営して行く人員の構成などの上にも影響があるかと思ひますので、その点を伺いたいと思います。

○委員長(梅原真蔵君) ちよつと参考人のかたに申上げますが、御発言なさるときちよつと委員長に申しまして御発言して下さい。

○参考人(前田多門君) 只今御指名ございましたが、

○高橋道男君 どなたでも……。

○参考人(前田多門君) 私の理解いたすところによりますと、ユネスコというものは国際連合の専門機関でございますので、I-L-OとかW-H-Oというものと同じ序列にあるかと思います。これは私は広い意味におきましてはどんな問題でも政治に關係ないものはないと思ひます。けれども本来の性質といたしましては、私はユネスコは政治活動はすべきものではない、こう考えております。更に私はユネスコの総会に代表としてやつて頂きましたが、そのとくに或る政府代表の演説の中に、こういうことを言つておりました。ユネスコといふものは政治團体の作る非政治團体であると言いましたが、言葉は簡単であつて非常によくその性質を現わ

り政府が寄り集まりまして、国を代表いたしまして作つておるものでござりますから、政府といふ政治団体が作る団体でござりますけれども、その団体は非政治団体である。先刻も国際連合と一緒にしたらといふお話をございましたが、無論国際連合の中の専門機関にあることは勿論でござりますけれども、専門機関というのは、これはやはり一つのオートノミイと申しますか、自主権を持つておりますし、御案内の通り国際連合機関は国際連合機関で自主権を持つておりますし、而して自分の費用は各国に直接輸出金を出させております。WHOもそうだろうと思ひます。ユネスコもそうでござります。国際連合の歳出入の中から貢つてもらいませんで、自分の必要なる費用は、年々寄りました政府代表の決議によりましてきめまして、これを割り振つて銘々の国家がそれを払うのでござります。そういうような一つの自主権を持つておりますから、セクショナリズムはいけないことでありますし、専門機関としてユネスコはユネスコで立つて行くことが適当である。いわんや政治の分野にこれが出来まして、殊に平和ということを高調いたしております機関でございますから、これは政治の分野に余り活動いたしますことは、これは構成いたしました人の意見の相違或いは程度の相違などにおきましていろいろ微妙な問題を起しまして、このために自壊作用を起さないとも限りませんので、これはやはり政治活動をしない、こういう考え方が正しに解釈だと思います。

○高橋道男君 有難うございました。  
お尋ねをしたいと思いますが、私から  
も、一応きまつたことであるから私の  
意見を申述べて御参考に供しまして、  
私の蒙を啓いて頂きたいと思います。  
こういうふうに考えるのであります  
て、第一の所管の問題でござります  
が、御承知のようにこの所管によりま  
してエヌエスコ運動の性格、それからこ  
の活動というものがおのずからそこに  
出で立ちをするということは、常識上  
理論のように行かないことであります  
て、文部省の所管にすれば文部省のよ  
うなやはり委員会の構成ができる、それ  
から外務省の所管にいたしますれば外  
務省的な性格を持つた委員会の構成が  
できる。構成の如何にかかわらず国民  
的なこの運動に対する受け方といふも  
のが、やはりその所管によつてそんじ  
う受け方をするので、納得をするとい  
ふことはこれはあり得ないことです。こ  
ざいますけれども、事実におきまして  
はこういうことが避けられない問題で  
ある。それであるから只今未定にされ  
ておられるというお話をございました  
が、又文部省と外務省の共管にすると  
いうことであります。これは誠に不  
安な事柄であるから常識上誠に敬意を  
表するのであります。併しこの運動  
を推進するためにはやはりこの問題は  
先づ発足において確固たる不動の形を  
整えることが極めて大切だと思いま  
す。私はそういう考え方から申しまし  
て、もとへこのエヌエスコの性格が国  
内からできたものではない。国外から  
できたものである。今国際連合のお話  
があつたが……。従つて国際的な協力  
運動であるから、国際協力をすることに

よつて我が民族の地位といふものを國際的水準にこれは持つて行く。そして更にその水準を高からしめることによつて、國際間の上に我が民族が貢献をして行くことが目的でありますから、これは政治運動でありますとか何とか、そういうように私は細かく考えたくない。極めて素直に従順にありますまにユネスコ運動を、ユネスコ運動そのものにこれを受入れなければならぬと思います。そういたしますと私はどうしてもこれは外務省の所管にすることのないようにこれが極めて無理のない行い過をいたしまして、心配をしまして、その結果が又共管というような極めてあいまい模糊たるものになります。そういふことがおむね今までござまして、そうしてそれを文部省にして、その国家運動といったしましては失敗をいたしました。是非この運動は成功せしめなければならぬ。そうしてこれは長くこの趣旨のなにを達成しなければなりません。それは非常に私は心配いたします。そこではこの運動は成功せしめなければならない。そうしてこれらは外務省に國際協力の運動をさせる、そろそくは一番無理がないのでありますから、外務省に国際協力の運動をさせる、そろそくは外務省でなければいけません。併しながら一方文部省でなければ、私はその点に対しまする杞憂を申上げるのであります。そこでお話を出しているのでありますから、私はその点に対しまする杞憂を申上げるのであります。併し文部省にさしておきますればそういうことの弊害は少しもありません。併し文部省に

員会というものの性格が、教育自体の範疇からこれは出でないのであります。制度としてはもとはよかつたのであります。教員のいわゆる教育者と相提携して協力するというのでありますから、教育委員会といふ組織のいわゆる教育者としては教養の低いところの教員のいわゆる……教員と申しましても、これは大学とか高等学校は余りしていよいよあります。さすがであります。大抵地方の教育者でも、やはり教育者としては教養の低いところの教員のいわゆる教職員、「失言々々」と呼ぶ者あり)それはあとで反駁して下さい、私の意見でありますから……。そういう事柄が遂にこの教育委員会の制度といふものになりまして、こうしたことは我々としては米国の事情からいふたる非難を受けておるという地方教育者もあります。そういうものが選舉権の一つの母体として現われておる。現に当時米国側から参つておられた軍政部というのがありましたが、選考の結果は止むを得ない。教員がどうなつたことは我々としては米国の事情からいふたる非難を受けておるという地方議会から出でます。ところがこれ又地方議会に出でる教員が、いわゆる地方の県会等に、府県会等でありましよう、それが又いろいろくに教員が出ておる。それが又いろいろくに議会なりへ運動をして、そうしておおむね教育委員になつておる。そういうような実例を……、「簡単にしと下さい」と呼ぶ者あり)にしまして参考人のかたに対する御質問を……。

○平林本一君 私は参考として申上げておるのであります。そういうことでありますから、従つて文部省の所管にこれがなつて参りますというと、そういう傾向にこの運動が自然に基盤を求めなければならぬといふのであります。これは一つの例でありますけれども、以てこれはその通り万般に亘つて我が國の今日の文教教育というものに対する非常な失望を感じておる。教員といふものが終戦以来殆んど選挙の運動に教員組合を通じて没頭しておる。そういう事実が最近の全学連までに進展して來たものと私は言わざるを得ないのであります。かような所管の中に、極めて純粹な、汚れていない、我が日本が平和を回復いたしまして、そうして新たに発足しようというこの運動をその中に、みすく、泥土にこれを持つて行くのは私としては忍びがたいのです。だからそれはつきりといたしました外務大臣の所管にはつきりいたしまして、そうしてそれら教育者の協力なり、その努力を求めるということにすべきであると思うのですが、これに対しまして、これは根本的な問題でありますから、参考人の一つ率直な御意見を、これは施政上大切なことでありますから率直な御意見を承わりたいと思ひます。

る部局は「これは一つ新らしいものにす  
る。文部省の所管といいましても、今  
の現在の文部省の行政機構による部局  
のようなものを作り上げるつもりでは  
ないのであります。局長を事務総長と  
し、それから今政府の考えておるこ  
とを参考にしますと、今の現在の文部  
省の中にはあります各局の局長のよろな  
局長でなく、できれば大臣級の事務總  
長を置きたい、こういう検討をしてお  
ります。それから先ほども私説明いた  
しましたが、現在の文部省の局でやろ  
うということは、もうこれはできんこ  
とであります。今お話の通りであります  
。かと言つて、現在の外務省でこれ  
をお説のように全部、教育、科学、文  
化の問題を引つくるめてやるというこ  
とは、外務省の機構では大分できかね  
ることも明らかであります。従つてこ  
れはこの問題が国内活動と国際活動と  
両方でありますので、この両翼をうちま  
く進めて行くのに、どうしても日本の  
今の現状ではとにかく文部大臣に所管  
してもらつて、そうしてさつき前田さ  
んのお話通りエネスコ運動は政治運  
動にあらずと我々考えて行つております  
。併し、とにかく日本の国際活動の  
一面を承認するのでありますから、やは  
り国際政治のことなんかも心得ておか  
なければならん。非常にエネスコの問  
題については国際的に関連する問題も  
起つて来ると思います。これは外務大  
臣がやつて頂かなければならんことで  
ある。併しこのエネスコの本部とか、  
或いは各国のエネスコの団体とかいう  
ことでは、これはもう非常に煩瑣なこ

とでありますて、とにかく大所高所から  
得て頂いて、そうして今お話をもあり  
ましたが、日本の教育界の現状は秋山  
お話のようなことは耳にしないではあ  
りませんけれども、そういうことがあり  
ればあるほど、やはり国内的に地盤を保  
持つたものがよほど明敏なるなにを持  
つて、その間をうまく接配して行くこ  
とが非常に大事でありますから、結局  
これらすべてを考えて見ますと、先ほ  
ど申上げたように、ほかの国でもい  
ろいろ問題があるのであります。文部省  
省に持つて來ておるのもあるし、外務省  
省に持つて來ておるのもあるし、總理  
府に持つて來ているのもあるし、い  
ろいろ悩んでおる例があります。日本も  
もしかく悩んだのであります。併し  
結論としては、これはもう皆さんの智  
恵を絞つて頂いた結晶でありますから、  
ら、これでやつて頂いたほうがよいと  
思います。あとは文部大臣と外務大臣  
が協力してうまくこれを運用して頂く  
と、こういうところに持つて行つて頂く  
のが一番よいかと思つております。  
○金子洋文君 議事進行について。平  
林さんの御意見は非常に重要な感銘を  
て聞きましただれども、非常にお長い  
のと、政治的な意見が入つて来るの  
と、我々もやはり時間を急いでいる関  
係もありますから、主として参考人か  
ら御意見を承わりたいと思うのです。  
又各委員の発言はできるだけ二、三分  
分、長くても一、三分、そういう工合  
に委員長とめて下さい。

○平林太一君 只今非常に叱咤であります。物を聞くにはこちらから一つの基礎を出さなければ根柢ができない。非常にこれは奉強附会といふもので。あなたがたもそういうことの真似をしてなければそういうことをなさつたらいいでしよう、若しもそういうことが必要でなければ……。趣旨の弁明というのがあつて初めて意見といふものが聞けるのです。ただ表題であるからということでやるのなら、別にこちいこうとをやる必要はありません、文書すればいいのですから……。そういうことを私は考えますから、それでなければ眞の意見を聞くことができない。そこでそれはそれでよろしいのであります。只今申上げておる通り、大変何かお話を承わっておりますと、こういう運動は何か外務大臣に一々聞いておるといふものではなくて、そういうような一つのあれができますれば、おのずから外務省の中にそういうそれべのなにを取扱うあれができるのでありますから、もう外務大臣に一々伺つてはいるといふようなことは、そんなことは一向御心配りません。そこで私の心配いたしますことは、文部省の所管に移しまして、そうして教員の手を借りるといふような運動でなくて、外務省にいたしまして、教員の手といふものは全然これを離れまして、眞の民主的な視野を全国に求めまして、教育者以外の手によつてこの運動を進めて行くというのが、本当にいわゆる国際的に我が日本が出て行く、この際充足するところの委員会の構成及び運動の、そういう対象となるものが非常に大切であると思う。そなずれ

ば、いわゆる外務省でやつて、そうして教員以外の者に、広く天下に人を求めるという事でなければならんとか思ふが、そういうことに対してもどういうふうにお考えになりますか。  
○参考人(勝本清一郎君) 今平林さんのおつしやつております問題について、別に回答というほどではないのですが、実情をちよつと申上げておきたいと思うのでござります。  
教育委員会といったようなことが今問題になりましたけれども、實際上今民間のユネスコ運動が各地の教育委員会と直接に関連があるというよりは、実はそれよりも少し下の、社会教育課とかあるいは文化課といったようなところで、実際に働いておる人たどと一緒に活動の関連があるわけでござります。その活動はどんなかと申しますと、やはり公民館のようなどころで、いろいろ活動の関連があるわけでござります。その活動はどんなかと申しますと、やはり公民館のようなどころで、展覧会をやつたり、音楽会をやつたり、講演会をやつたり、或いはその村であるとか町の中で青年たちが何か文化活動をするのを助ける、そういう民間の文化活動を助けて行くといふ面が實際には非常に多いでござります。それから又ユネスコの中の例えば科学会議のほうのユネスコ委員会がやつておりますことは、人口問題であるとか、或いは社会緊張の調査であるとか、海洋資源の開発の問題であるとか、こういうよしな割合に国内的な学者を動員する活動が行なわれておるわけとの関係の問題がちよつと出たかと思ひます。それで結局、先ほど国連に関する活動とユネスコに關する活動との関係の問題がちよつと出たかと思うのでございますが、これも結局まあ国連の専門機関、ILOならILIOと

いは最近は農林省の関係でF.A.O.ですか、食糧農業機関がありますので、これを日本の官庁が世話をされるということがあります。そういう立場にはたくさんの専門機関がありますので、これとになると、これは各それ専門の省に割振られる。そういうところから行きますと、何と言つても国内活動に関する限りは、教育とか科学とか文化とかいうことは文部省の仕事に非常に関連があるということはやはり実際の事情だらうと思うのであります。

それから国連運動とニネスコ運動との関係、これは両方が離れていやしないかといふ御質問があつたかと思うのですが、これはニネスコ運動のほうが終戦後先に発足いたしまして、それでその中には終戦後の空氣の中で、ニネスコ運動といふものは単に平和運動である、こう考えてしまつた人も多かつたということは、確かに実情だつたと思うでござりますが、ニネスコの平和運動といふのは、これは又ニネスコ獨得のもので、教育科学、文化という手段を通じて平和に役立つという何らかの実際の仕事をするというところにあるわけございまして、そういう点からも、ただ平和運動といふものにはいろいろな立場があるわけでござりますから、ニネスコの平和運動といふものは国連の専門機関として特別な任務を持つておる。私ども考えますのは、大体平和運動には、純粹の精神運動としての平和運動が世間に幾つもございます。これは宗教的なものもござりますし、道徳的なものもござりますし、いろいろあると思います。それから実力主義的、或い

は現実主義的と申しますか、何らかの実力において平和を達成しようとすると運動、これは労働組合的なもの、労働者政党的なもの、或いは政府の実際政策的なもの、その中に国連の安全保障理事会の仕事なんかも或いはそういうことに入るかと思うのであります。が、国連の仕事とユネスコの間には非常に連絡がないかのごとくに受取る、そういう誤解をした人たちもあつたのであります。が、我々は決してそういう立場に問題を説明していないのでありますて、今まであつたのは、多くの平和運動は何らかの意味で精神主義的なものか実力主義的なものか、この二種類であつたのに對して、ユネスコと国連の平和運動といふものは両者を結合したものであると、こういう考え方で、若しもユネスコ活動が国連と離れてしまえば、これは單なる精神運動になつてしましますし、又国連のほうがユネスコのような精神部門を伴つていなければ単なる實力主義的な平和運動になる。その両者が一つのものに総合されていところに非常に妙味があるのであります。そういう立場に私どもはユネスコの平和運動を国連と結び付けた総合的なものというように解釈をしております。こういう考え方は、最近では多くのかたが大体そういう考え方をとつておられる。ユネスコといふものは国連の運動と全然無縁故である、別個であるというような考え方方は、現在のユネスコ協会に関する限り非常になくなつてゐる。そういうことは一つ私が責任を持つて申上げられると思うのであります。

○委員長(梅原眞隆君) 他に御質疑はございませんか。

○園伊能君 ちょっとと一、三伺いたいと思いますが、このユネスコ活動に關します法案を審議いたしまして、当りまして、世話人会等で長く御検討になりました御意見がこの基礎になつておると考えますが、参考のために世話人会におきましてお考え方になつたお考え方を多少伺つておきたいと思う点がつありますので、勝本さんからでも一つお話を聞いて頂きたいと思います。只今澤田君がちょうどとおつしやいましたが、文部省にこれをつけるその際に、いわば外局といふようなものを作ることでどうか。文部省として、文部省には属するけれども、普通の内局に置くだけではなくて、大臣級の事務総長を置いた一つの局のようなものを置くというようなお考えがあり、又文部省とともに大体そういうお話しがあつたのを記憶いたします。

○國伊能君 それにつきまして、何かもう少し具体的なお考えに発展いたしましたのでございましょうか。ただお考えを任命されたことになりますか。推薦をする委員会ができますでしょうか、一つ将来の形において文部省の所管としてこういう形で行こうといふような形で、お詫びはされておるでしようか。これを文部省の所管とすることにつきまして、文部省はどういうふうな形でユネスコの仕事としてやるのですか。○参考人(前田多門君) 私は世話人会自身には関係しておりませんからそのことは存じませんが、準備会時代の議事進行状態の過程におきまして、そこまでのあれはございません。それからまあ余りそこまで行政機構の……外局にしろとか内局にしろということ今まで立入つて言うのは如何でありますか、それは一つ文部省の判断に任せようではないか……。けれども勝本さんの言われる通り、仮に内局にいたとしても、普通の内局よりは少しお力のあるものにしてもらいたい。そこでたしか事務総長は、委員を兼ねることができますと、そういう想定ができるのです。そういうところにあるのです。事務総長といたのもそこにあるのです。どうあるのです。普通の事務総長ですと委員の下にあるのですが、それは委員にもなれる、それくらいに……。私の記憶がございません。は文部省のほうから詰合ひがあつたとは思つておりません。

○参考人（藤本清一郎君） これは歴史的な経過を申上げますと、要するに教育刷新審議会が総理大臣に対して建議をされます。それから一方日本学術會議もやはり建議をされます。それから初め世話人会が持たれた。それに対し私は全国的にニネスコ活動をやつておる立場から、やはり昨年の一月から国内委員会の問題についての研究会を持っている。で、私どものほうとしてしましては、教育刷新審議会、日本学術會議の委員会のほうから、お前たちのほうも一緒に今度世話人会に参加して欲しい、こういう御希望がありました。この三つが世話人会としてずっと相談をして来た。そういうような経過があるのです。それで現在なお準備会といふものが存続いたしておりますから、それで若しも法案が国会を通過されると、再び文部省は準備会を一応招集した上で、今度はこの規則にありますようなことを諮問されますかどうですか、それは今後の問題で、私どものほうはつきりいたしておりません。

○園伊能君 さようござりますか、そうすると準備会はこれで解散いたしますですか。

○参考人（藤本清一郎君） さよう

○園伊能君 そうすると国内委員会



文部本省には法制上には関係のない機関なのでございます。従いまして内局

でもない、外局でもない。その意味は先ほど参考人の澤田氏からもお話をございましたし、又勝本氏からもお話をございましたが、準備委員会におきましては、成るべく直接に文部大臣の権限を伴つて下げる行政命令にすぐ縛られてしまわないような、行政機関の事務的ないろいろな要求にすぐ縛られた機関が望ましいという御意見も入れまして、そういう所轄機関でございませんが、文部省から独立した機関、内局でもない、外局でもないのであります。

第二の点につきましては、二十五人以内の国内委員会第一回委員推薦委員はどういうかたを選ぶかということは、文部大臣がおきめになるわけでございますが、それについて準備会に諮問されるかどうか、今の段階では慎重に考慮されている段階でございます。準備会は解散されたということは私が上げたことはないのです。と申しますのは、準備会は国内委員会の設立について必要な事項について文部大臣が諮問しておられますので、私ども関係官の心組みといたしましては、無事にこの国会を通過いたしまして成立する見込がつきましたらば、それを準備会の設立についていろいろ御苦心になりました委員のかた々に御報告する段階が最後の段階だ、かように考えておるわけであります。

○委員長(梅原真蔵君) 他に御質疑はございませんか。別になれば、これで連合委員会を開じたいと思いますが、

御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり】

に当り、参考人のかた々に一言お詫びを申上げます。本日は長時間お待たせ

いたし、且つ貴重な御意見をお伺いいたしまして誠に有難うございました

た。深くお詫びを申上げます。

次回は文部・外務両委員長で協議い

たして決定いたしたいと思ひます。

本日はこれにて散会いたします。

午後五時十二分散会